

CYCLE DE CONFÉRENCES 2022-2023

COMPRENDRE LE MONDE

ORGANISÉ PAR L'IFJD - INSTITUT LOUIS JOINET
ET LE COLLÈGE DES ÉTUDES EUROPÉENNES
ET INTERNATIONALES (UPPA)

> LES RENDEZ-VOUS <

22 novembre, 16 mars, 30 mars | 18h-20h

Amphi 400 | Campus de la Nive, Bayonne + En ligne

IFJD INSTITUT
LOUIS JOINET

UNIVERSITÉ COLLEGE DES
ÉTUDES EUROPÉENNES
ET INTERNATIONALES
DU PAIS ET DES
PAYS DE LA BASQUE

Nous contacter
contact@ifjd.org

S'engager à nos côtés
institut.ifjd.org



« COMPRENDRE LE MONDE »

L'IFJD - Institut Louis Joinet organise, avec le Collège des Études européennes et internationales de l'Université de Pau et des Pays de l'Adour, un cycle de conférences dédié aux questions internationales. Il a pour objectif de permettre de se familiariser avec :

- Les **questions internationales** pour mieux comprendre le monde contemporain, ses évolutions et ses enjeux ;
- La **solidarité internationale**, sa mise en œuvre, ses mutations et ses défis éthiques.

Ces deux angles sont le reflet des activités de l'IFJD, qui mêlent recherches et actions sur le terrain. Pour aborder ces thématiques, les sujets choisis portent tant sur les relations internationales et leur actualité, en général, que sur l'analyse d'une aire géographique ou d'un pays en particulier. Les intervenants sont également divers : chercheurs, experts et acteurs de terrain. Il s'agit ainsi de croiser les approches et les regards pour tenter de mieux comprendre le monde d'aujourd'hui.

Des conférences pour tous

Suivant l'un de ses engagements cardinaux, l'IFJD organise, en partenariat avec le Collège 2EI, un cycle de conférences **ouvert à tous**. Elles doivent permettre à toutes les personnes intéressées de venir à la rencontre des intervenants, de les écouter et de dialoguer avec eux. Gratuites, elles sont organisées sur le **Campus de Bayonne (amphi 400)** et peuvent également être suivies **en ligne**. Les conférences réunissent également volontairement des publics divers.



Lycéens

L'IFJD a noué des partenariats avec plusieurs lycées du Pays basque, afin d'encourager la participation des élèves de terminale au cycle de conférences. Il s'agit ainsi de :

- Contribuer à la formation des élèves aux questions internationales en mettant à disposition une expertise académique et/ou de terrain ;
- Contribuer à la découverte de carrières professionnelles, ainsi qu'à l'éveil à la professionnalisation, tout en sensibilisant les élèves à l'engagement et à la solidarité internationale, qui sont des valeurs consubstantielles au développement durable ;
- Favoriser l'accès des élèves du Pays basque à l'enseignement supérieur grâce à un lien initié dès le lycée, par le partenariat avec le Collège 2EI de l'UPPA.

Étudiants et enseignants-chercheurs

L'UPPA développe sur le Campus de Bayonne un nouvel axe dédié aux questions internationales, au sein du Collège 2EI. Ce cycle de conférences est en outre dédié aux étudiants du DU Aide humanitaire et international, créé en partenariat par le Collège 2EI et l'IFJD. Proposé en hybride aux étudiants, mais ouvert également à tous les étudiants français et étrangers, ainsi qu'aux professionnels, ce diplôme est consacré à la solidarité internationale. Il a été lancé à la rentrée 2021.

Grand public

Le cycle de conférences « Comprendre le monde » est enfin ouvert à tous : acteurs institutionnels, membres d'associations mais aussi toute personne simplement intéressée par le sujet ou curieuse de rencontrer l'intervenant présent à Bayonne. Ouvrir les espaces d'enseignement et de recherche au grand public est l'une des raisons d'être de l'IFJD, engagé dans la logique de l'éducation populaire.



22
NOVEMBRE

SÉANCE 1

PR JEAN-PIERRE MASSIAS

Mardi 22 novembre 2022 | 18h



La guerre en Ukraine

Analyse au prisme de la Russie : passé, présent, futur

Jean-Pierre Massias est spécialiste des processus de transition démocratique et de Justice transitionnelle. Professeur de droit à l'UPPA et Président de l'IFJD, il a d'abord consacré ses recherches à l'espace soviétique, puis post-soviétique. Auteur d'une thèse intitulée *Justice constitutionnelle et transition démocratique en Europe de l'Est* (LGDJ, 1998), il a ensuite publié deux éditions de l'ouvrage *Droit constitutionnel des États d'Europe de l'Est* aux Presses Universitaires de France.

Jean-Pierre Massias est également l'auteur de nombreuses contributions consacrées à l'analyse des transitions démocratiques au prisme du droit constitutionnel, ainsi qu'en matière de Justice transitionnelle. Enseignant-chercheur, il s'engage aussi sur le terrain, pour des demandes d'expertise mais aussi dans le cadre des actions menées par l'IFJD, notamment en République centrafricaine.



SÉANCE 2

PR BERTRAND BADIE

Jeudi 16 mars 2023 | 18h

Participer en ligne : <https://app.livestorm.com/webinaire#2>



D'un monde international à un monde inter-social

Bertrand Badie est professeur émérite à Sciences Po Paris, spécialiste de relations internationales. Politiste, il est chercheur au Centre d'études et de recherches internationales (CERI). Il co-dirige la collection « L'état du monde » aux éditions de La Découverte, qui publie chaque année, depuis

2010, un ouvrage collectif sur l'état du monde actuel. Bertrand Badie est l'auteur de nombreux ouvrages dont notamment *L'Etat importé : essai sur l'occidentalisation de l'ordre politique* (Fayard, 1992), *Un monde sans souveraineté* (Fayard, 1999), *L'Impuissance de la puissance : essai sur les incertitudes et les espoirs des nouvelles relations internationales* (Fayard, 2004), *Le Temps des humiliés. Pathologie des relations internationales* (Odile Jacob, 2014), *Inter-socialités. Le monde n'est plus géopolitique* (CNRS éditions, 2020), *Vivre deux cultures. Comment peut-on naître franco-persan ?* (Odile Jacob, 2022).



30
MARS

SÉANCE 3

DR RONY BRAUMAN

Jeudi 30 mars 2023 | 18h

Participer en ligne : <https://app.livestorm.com/webinaire#3>



Retour d'expérience d'un acteur de l'humanitaire

Rony Brauman est médecin, spécialiste de médecine tropicale et épidémiologique. Engagé dans l'humanitaire depuis 1977, il a été président de Médecins sans frontières France de 1982 à 1994. Outre son important travail de terrain, il a développé une

analyse éthique et géopolitique très riche de l'action humanitaire. Il est d'ailleurs directeur de recherches à la Fondation MSF France et participe également aux travaux du CRASH, qui est le centre de réflexion sur l'action et les savoirs humanitaires de MSF.

Rony Brauman est notamment l'auteur de *Le crime humanitaire, Somalie* (Arléa, 1993), *Devant le Mal. Rwanda un génocide en direct* (Arléa, 1994), *L'Action humanitaire* (Flammarion, 2002), *Guerre humanitaires ? Mensonges et Intox* (Textuel, 2018), *La Médecine Humanitaire* (PUF, 2010), *Penser dans l'urgence* (Seuil, 2006), *Utopies Sanitaires* (Éditions Le Pommier, 2000), *Humanitaire, diplomatie et droits de l'homme* (édition du Cygne, 2010).



Nous contacter
contact@ifjd.org

S'engager à nos côtés
institut.ifjd.org

